

CARTAS REPUBLICANAS

Datadas en Orihuela y para Orihuela.

Año I.

4 de Mayo de 1893.

Núm. 2.

A Un Republicano.

Mi querido correligionario: Tengo un verdadero pesar en manifestarle que mi carta anterior dirigida á «La Union Republicana» que fué, no ha logrado parecer bien ni á amigos ni á adversarios. Particularmente á los de la cuerda del antiguo fusionismo ha sabido á cuerno quemado lo de la proposicion lanzada por mí á los vientos de la publicidad, de formar un Ayuntamiento, si se quiere que este sea independiente y administrativo, por igual número de representantes de todos los partidos políticos; y en su estudiado maquiavelismo han sugerido á algunos bonachones republicanos la falsa suposicion de que en aquella se presentaba el partido republicano en actitud de pedir concejales.

Mal conocen estos correligionarios nuestros el partido en que militan y al dejarse arrastrar por la malicia de sus enemigos le dispensan tan poco honor como ellos.

¿De donde se ha sacado, ni cuando se ha dicho que el partido republicano hiciese aquella proposicion, con el objeto de aumentar el número de sus representantes en el Municipio? Ni yo estoy autorizado para llevar la voz del partido en esta importante cuestion, ni he dicho ni he podido decir que este abrigase semejantes pretensiones, deducidas de mi única subjetiva opinion, modestísima de suyo.

Lo que hay es, que hace tiempo que se viene hablando de dotar á Orihuela de un Ayuntamiento puramente de administracion, en que para nada se tenga en cuenta el favor personal ni la influencia política, y yo que comprendo lo trascendental de esta idea y que la aplaudiría con toda mi alma si se me demostrase que era sincera, á pesar de abrigar el ideal de que solo un Ayuntamiento exclusivamente republicano resolvería la cuestion, porque sería sinónimo de administrativo, digo, si es verdad que se quiere conseguir aquel objeto procúrese conceder una ponderacion en el Concejo á los partidos reconocidos y organizados en la ciudad. Porque entiendo que dadas las circunstancias actuales solo se ofrece este medio para conseguirlo.

Y esto no lo dice el partido republicano, sino que se le dice al partido republicano, como se le dice á los demás elementos políticos que pueden y deben influir de una manera legítima en el desenvolvimiento administrativo y en la marcha política de Orihuela.

El partido republicano no necesita pedir nada á nadie, ni espera que le den nada. Para él no existe más poder, ni reconoce más autoridad que la voluntad soberana del pueblo, liberrimamente expresada en los comicios. Es bastante fuerte y poderoso para imponerse por sí solo y tiene fé y seguridad en sus futuros destinos. Lleva en sus banderas el lema de igualdad y cuando se le pida su concurso para una noble empresa de redencion y progreso en nuestra ciudad, se le hallará siempre en aquella digna actitud que es propia de hombres libres y honrados.

Porque tiene dadas suficientes pruebas de esta verdad nadie está autorizado para juzgar de sus tendencias. Y por lo mismo he creído yo y está en la conciencia de todos que cuando se trate de una obra de patriotismo no solo no será un obstáculo el partido republicano de Orihuela, sino un factor importante siempre dispuesto á escuchar y secundar el sano consejo de los que lealmente propongan, persigan y anhelan el bien de la patria.

Desvanecido pues el error y la dañada intencion de los que

han pretendido descubrir miras interesadas y mezquinas en el partido republicano, debemos plantear con franqueza y precision los términos del problema municipal.

Hemos dicho que se ofrece un medio para resolverlo y este es la ponderacion en el Municipio de todos los partidos con la libre designacion de su presidente. Ya hay quien ha salido rebatiendo públicamente esta solucion. Cuéntase en primera linea el núcleo de ministeriales que con más frecuencia acostumbran á formar círculos, ó mejor dicho corros, políticos y su semi-órgano en la prensa el ilustrado periódico «El Independiente». Para ello se fundan en argumentos sacados de la lógica y de la experiencia.

Con los primeros dicen: cuando falta predominio en una unidad de criterio no se puede perseguir ningun fin; así es que en las colectividades en que se significan diversas y opuestas tendencias no se puede llegar á obtener resultados favorables y positivos para el bien comun; y de esta suerte con elementos heterogéneos no es posible realizar armónicamente una empresa.

Estos argumentos vienen á reforzarlos por medio del ejemplo, presentándonos como leccion de la experiencia el resultado obtenido con la última y actual corporacion municipal.

En su virtud vienen á deducir en consecuencia que todo lo que no sea constituir el Ayuntamiento con una mayoría nutrida y compacta de un partido (que ha de ser el liberal, por supuesto), representará un fracaso en la realidad.

A todo esto procuraremos contestar aclarando y explicando los conceptos expuestos y vendremos á descubrir la falsedad de la consecuencia, encaminada como es natural á perseguir los fines interesados de los que de tal manera piensan y discurren.

En primer lugar es verdad, lo mismo en el mundo físico que en el mundo moral, que fuerzas iguales y contrarias se destruyen y resultan ineficaces. Pero no es esta oposicion de encontrados propósitos é intereses lo que nosotros queremos llevar al Ayuntamiento al proponer constituirle con elementos de todos los partidos, porque no irían allí ni deben de ir á hacer prosperar sus miras parciales é interesadas sino comulgando en la generosa aspiracion de hacer el bien de su país, dedicándole aunadas todas sus iniciativas. Y en este equilibrio de voluntades es donde debe buscarse la unidad de pareceres y la conformidad de voluntades; y esto no es difícil hallarse cuando se trata de hombres de buena voluntad, que saben moverse é inspirarse por la prudencia y el patriotismo. No es en la identidad de opiniones políticas donde debe buscarse la composicion homogénea del Ayuntamiento, si no en el interés de la patria, en la alteza de miras y en la rectitud del proceder. Con corazones dóciles á la abnegacion y al sacrificio se alcanzan empresas maravillosas y sublimes.

Se me dirá que no faltan estos estímulos á ningun partido político y por consiguiente que dentro del campo de cada uno de ellos se podría conseguir el objeto apetecido pudiendo obrar con más desembarazo y prontitud por la uniformidad de criterio que imponen los deberes de disciplina. Pero esto nos ha enseñado la experiencia de largos y repetidos ensayos que no resulta en la práctica y que donde rige la política de un partido monárquico impera el favor y la privanza, prevalece el egoismo y tiende á la exclusion y separacion con detrimento de los intereses comunes y generales.

En cambio esta misma experiencia no nos demuestra que el actual Ayuntamiento de Orihuela, que ya por burla ha

quedado en llamarse de notables. sea un fracaso y una objecion á todo intento de formar una corporacion municipal desligada de toda clase de compromisos políticos y con el deber sagrado de dedicarse con noble empeño al desenvolvimiento de los intereses del pueblo, mediante la restauracion de la Hacienda municipal. Problema importante que se impone en Orihuela, por desgracia, más que en ningun otro municipio de España.

Y no nos desengaña esta experiencia, porque cómo se ha de tomar como modelo de Ayuntamientos no políticos el que resultó de las elecciones del bienio anterior, cuando precisamente lo que le ha hecho fracasar ha sido el predominio que en él tenía y tiene determinada fraccion política? Ni cómo se podía esperar otra cosa cuando debido á esto y á la lucha que estos no eliminados factores habrían de provocar como provocaron, tenían que ahuyentar ó retraer á aquellos otros elementos que no hubieran salido de sus casas, si no para cooperar en una accion de paz y de armonía? Además, cuando se quiere un fin se quiere los medios de conseguirlo y no sabe todo el mundo que á ese Ayuntamiento de notables, á esa Asamblea de altura, á esa elevada Corporacion de la que se esperaba algo nuevo, algo bueno, algo grande para un pueblo ansioso de regeneracion, no se le dieron ni las limitadas facultades que se le conceden al más modesto administrador de una casa? Se le dijo aproximate, sube, pero no te muevas, que estarás atada fuertemente y para tí no existirán las libres atribuciones de la ley. Y de esta suerte se comprende que no era posible esperar nada más que lo que ha resultado.

Por consiguiente siendo indudable que lo que conviene á Orihuela en las actuales circunstancias es una situacion independiente y desembarazada que la coloque en el camino de restaurar su hacienda municipal para preparar su anhelado progreso, y que esto no ha podido ni podrá conseguirlo poniéndose bajo el mando exclusivo de un partido de la monarquía, debe procurar dar al pueblo la satisfaccion que le pide y necesita, ahora con motivo de las próximas elecciones municipales. Las condiciones políticas y personales de los llamados á la administracion municipal habrá de responder del resultado. Y por lo mismo hemos creído y sostenemos que equilibrando las diversas tendencias políticas, medio seguro de atajar ambiciones, se llegará al mejor que pudiera apetecerse.

Así lo debieran entender todos los partidos y así parece que lo desean por el estímulo que se observa en ellos para la próxima lucha electoral, fuera del partido fusionista que mira con indiferencia este movimiento. Sobre todos se distingue el partido republicano por el entusiasmo con que está realizando sus trabajos.

Que para bien del pueblo y progreso de la causa, obtenga el lisonjero resultado que le desea su adicto

ORCELIFILO.

Posdatas.

No quiero dejar de darle cuenta de la activa propaganda republicana que están ejerciendo apreciables correligionarios nuestros. En vista del favorable éxito que aquella ha produ-

cido dentro de la ciudad y siguiendo las instrucciones de las Juntas supremas del partido, se ha pensado en hacerla tambien por todos los pueblos del distrito y al efecto el domingo pasado estuvo en la importante villa de Callosa una comision compuesta de los Sres. Cremades, Burunda, Gomez y Garcia y dirigida por nuestro dignísimo presidente Excmo. Sr. D. Vicente Rodriguez, consiguiendo juntar las numerosas fuerzas republicanas del vecino pueblo y formar un Comité de amplia base de Union republicana, bajo la direccion del ilustrado jóven D. Ramon Navarro, que obsequió galantemente á la comision.

Va tomando incremento el decidido propósito del gobierno de suspender las elecciones municipales ante el fundado temor de que se las ganen los republicanos en toda España. Con este fin ha presentado ya el correspondiente proyecto de ley á las Cortes, pero es seguro que no saldrá adelante por la oposicion resuelta de la minoría republicana del Congreso. Tambien pudiera ser un ardid del gobierno para distraer los trabajos y las fuerzas de los republicanos. Pero si contra todos los cálculos probables el gobierno salta por encima de todo y si no puede sacar adelante su proyecto de ley, suspende las elecciones por medio de un decreto como se dice, creemos que no habrá ya cándidos en España que llamen liberal á un gobierno que no respeta las leyes ni la Constitucion cuando le conviene, ni habrá ya inocentes por ahí que digan que hemos conquistado y tenemos todas las libertades políticas que puedan pedirse y desearse, puesto que las falsas libertades que nos han concedido dependen del capricho de los gobiernos.

Hay una parte del partido fusionista local que pretende reorganizarse pero dentro de los estrechos límites que siempre le han caracterizado. Y con este objeto brinda proteccion al partido conservador, prometiéndole mediante determinadas condiciones y previas imposiciones un turno pacífico y ordenado en el disfrute del poder. Empezando la vez como es de suponer por él, es decir no por el conservador sino por el fusionista, puesto que hoy mandan en las altas esferas del poder sus amigos. Despues cuando estos cayeran sería otra cosa, que vendría Cánovas ó el diablo y podrían mandar los conservadores si ellos, los fusionistas, ó los que fueren, no se los podía impedir de nuevo. Son listos y sobre todo generosos. Ahí es nada repartirse la historia de España.

No sabemos si este partido conservador que estos fusionistas tratan de poner detrás de ellos será el ortodoxo ó el otro. Porque suponemos que les estorbarán para sus cuentas aquellos elementos del partido conservador que hoy están soldados al fusionista.

Ni sabemos tampoco como sentarán estas indicaciones en las altas esferas donde se buscaron é interesaron estas soldaduras y donde no solo se debe apetecer que se consoliden sino que se extiendan y amplíen. Allá veredes. Vale.

Imp. de Cornelio Payá